

(第一類 第四号)

第二回 国会 司法委員会議録 第十四号

(六五)

昭和二十三年六月二十八日(月曜日)

午前十一時十分開議

出席委員

委員長 井伊 誠一君

理賃鑄治 良作君

岡井藤志郎君

花村 四郎君

明禮輝三郎君

池谷 信一君

石井 繁丸君

猪俣 造三君

大島 多藏君

中村 俊夫君

吉田 安君

大島 多藏君

木内 貢益君

野木 新一君

法務廳事務官

宮下 明義君

専門調査員

小木 貞一君

村 敦三君

法務廳事務官

十五人

書記九百六十九人

事務官

技官五百五十一人

事務官

人、書記八百四十六人

事務官

技官百九十七個

人、書記一百五十人

事務官

百五十人、事務官一千百人

事務官

本日の会議に付した事件

刑事訴訟法を改正する法律案(内閣提出)(第六九号)

青年補導法案(參議院送付)(予參第六号)

〔筆記〕

○井伊委員長 ただいまより会議を開きます。

この際お詫びしますが、警察官等職務執行法案について、司法委員会より御異議はございませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり]

午前十一時十分開議

出席委員

委員長 井伊 誠一君

理賃鑄治 良作君

岡井藤志郎君

花村 四郎君

明禮輝三郎君

池谷 信一君

石井 繁丸君

猪俣 造三君

大島 多藏君

中村 俊夫君

吉田 安君

大島 多藏君

木内 貢益君

野木 新一君

法務廳事務官

宮下 明義君

専門調査員

小木 貞一君

法務廳事務官

十五人

書記九百六十九人

事務官

技官五百五十一人

事務官

人、書記八百四十六人

事務官

百五十人、事務官一千百人

事務官

百五十人、事務官一百五十人

事務官

○井伊委員長 次に刑事訴訟法案の審議を進めます。

○明禮委員 まずお伺いますが、刑罰を実地いたしますと、費用はいくら要りますか。また強制弁護人のための予算はいくら計上してありますか。

○木内政府委員 裁判所関係の予算になりますが、概算として手許にある数字を申し上げますと、新刑事訴訟法を

完全に運用するとなると、判事七百九十五人、書記九百六十九人、事務官、技官五百五十一人、事務官一千二百人が新たに必要であります。これらの人員採用に要する費用は、約二億八千余万円であります。法廷は百九十七個あります。法廷の費用は約一千七百万円であります。以上は完全運用の場合であります。以上は完全運用の場合は、早急に実施するためには、應急費として計上してあるものだけいただけます。よいわけあります。これは判事百五十人、書記八百四十六人、事務官、技官百五十人、事務官一千百人であります。その費用は三千七百万円であります。この費用は新刑事訴訟法が明年一月一日より施行するとして、三月までの間にこの人員を充当していきたいと考えております。別に法廷の方は新設はなくとも、増築していくべきは一應は間に合うと考えております。

○井伊委員長 次に検察廳関係予算を申し上げます。

と、現在欠員が六十九名あります。その補充を早急に求めることは困難であります。一應検事が増加しないとして、計算してみると、副檢事百人、二級三級の檢察事務官計千二百人、雇員三千三百四十人、僕人三百七十七名を新規採用するとすれば、これらの人件費は約二億一千四百二十一万円になります。

以上の数字はどうして出したかとい

うと、次のような事情を考察した結果であります。すなわち公判立会が、一箇月七回になつていてそれを二倍と見て、一箇月十四日立会として算える。

被疑者の黙認権が認められて、いるか

ら、捜査が手間取ると考えられる。それで從來検察官の処理件数が、從來相当数より二割くらいは減ずるであろうと思はれる。それで右の数字は、ただちに必要となるわけではなく、一月から三月までの間に増大すればよいので、です。

○明禮委員 多額の予算を計上するこ

とは、國費多端の折柄むづかしいと思きて、その人員の増加が期待できるとすれば、副檢事の増員はそれだけ減らしてよいわけあります。

次に強制弁護人の費用はいくらかと

言えば、國庫負担は昭和二十一年度の十一万二千七百七十二名の数字が出て

いるので、これに弁護人の費用一人七百五十円として、合計八千四百五十

万円となる。但し從來弁護人選択の中二十一%は私選であるから、國選費用を差引くと、六千五百余万円となる。

二十三年度の予算としては、國選弁護

の國庫負担としては一千五百万円計上してある。

○銀治委員 委員長、弁理士法の一部改正に関する法律案につき、鉄工業と

議論したい。吉田君、中村俊夫君も出席しないか。

○中村(後)委員 ぼくも出席する。

○明禮委員 指揮官が覆審制とならず、第一審が事実審理を詳細にやると

なると、第一審で速記をつける必要があると思う。速記者の費用を見積つてありますか。

○木内政府委員 先般來からお答え申しあげた通り、この刑事訴訟法は、憲法上の基本的人権を實際に具体化してあります。しかし徐々に速記を使つて、一方に向けたいと思う。事実審理の書き込みは、裁判所書記が当るわけですが、

○木内政府委員 は、六箇月が相当と思う。実は新憲法の実施も準備期間は六箇月であったから、この法律の実施は、一日も早い方がよい、そこで準備期間としてあります。

○木内政府委員 先般來からお答え申しあげた通り、この刑事訴訟法は、憲法上の基本的人権を實際に具体化してあります。しかし徐々に速記を使つて、一方に向けたいと思う。事実審理の書き込みは、裁判所書記が当るわけですが、

か、あるいは、三箇月とかいう意見もあつて、結局六箇月後と定まつた次第です。

○明禮委員 次に罪証隠滅のおそれがあるときに、保釈を許さなくてよいことになつてゐるが、この理由は悪用され、隠滅のおそれがないのに、それがあるという口実で保釈を許可しない結果にならぬかと憂える。

○木内政府委員 今回新刑事訴訟法では、根本方針として、原告と被告とが相互に攻撃防禦をする。これに対して裁判所が正しい判決を下す。被告の身柄を拘束しない、これが建前となつてゐる。この意味で刑事訴訟法第八十九條が設けられている。裁判所の保釈請求があれば、保釈することは、自由になつていい。但し第一号から第五号に

罪を犯した場合に、これを犯罪と社会の
惡の中から救い上げて、正常な社会生
活を営ましめますためには、ただちに
執行猶予を言渡して、そのまま身体の
自由を與えることは、累犯のおそれな
いとせず、また一般の懲役刑を科する
ことが、眞に行刑の目的を達成するゆ
えんでない場合が、非常に多いのであ
ります。ここに刑罰に代えまして、職
業補導を中心とした適切な施
設に收容して、正常な社会人として再
生せしめる処分が、絶対に必要である
と考えられるのであります。本法案
提出の理由もまたここに存する次第で
あります。

法案の内容につきまして簡単に御説
明申上げます。法案は一、処分の性格
二、青年補導所の構成三、補導及び處
遇の内容より成つておるのでございま
す。まず第一の処分の性格であります
が、処分は手続その他につきまして
は、刑罰に準じた取扱をいたします
が、純然たる保護処分であります。
刑罰に代えてなされるものであります
す。さきに述べました本法案の目的か
ら生ずる当然の帰結であります。第二
点の青年補導所の構成であります
が、所長の専断に陥らしめず、きわ
めて民主的に運営する建前になつてお
ります。第三に補導及び処遇の内容で
ては、青年補導所運営委員会を置きま
して、所長の専断に陥らしめず、きわ
め民主的に運営する建前になつてお
ります。その処遇につきまして重要な事項

は、補導所運営委員会の議を経ること
にいたしまして、公正な取扱が行われ
るようにいたしております。

なお、第一回國会におきまして提案
いたしました際と内容の異なつており
ます点は、第一に仮退所の規定を削除
いたしました点であります。これは
犯罪者の予防更生事業の全面的な再檢
討が、目下關係の方面において考慮せ
られております。第二に補導所には、
この法律の規定のみでなく、他の法律
によつて適當と認める者をも入所せし
め得る道を拓いた点であります。こ
れは、この施設をあますところなく利
用することを期待した趣旨であります。

以上青年補導法案の提案の理由につ
いて御説明申上げましたが、何とぞ慎
重御審議の上、速やかに御賛同賜らん
ことをお願い申上げます。

○井伊委員長 暫時休憩いたします。

午後零時四十五分休憩

〔休憩後は開会に至らなかつた〕

昭和二十三年十一月五日印刷

昭和二十三年十一月六日發行

衆議院事務局

印刷者 印 刷 局